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“写意画”字典有释：中国画的一
种，和“工笔画”相对，画法简率，删繁
就简，以精练概括的笔墨来表现出对
象的意态神韵。画鹰，近者如齐白石、
潘天寿、李苦禅，远者如八大山人等，

“不求工而见工于笔墨之外，不讲秀
而含秀于笔墨之内”，他们的很多经
验值得我们后人学习和借鉴。

仅就我画鹰的体会谈谈对写意的
理解。“写”和“意”的前提，必须对鹰的形
体构造有个粗浅的认识和了解，进而能
描摹出形态，达到传神效果，这也是写意
的基本。鹰的构造无非是头、身、尾，因是
飞禽，翅与爪也是重要组成部分，按常规
惯例是以卵圆形取其基本形态的。

“意”的本意是“意境”，“情景交
融，具有强烈艺术感染力的境界。”境
界的创造不是一蹴而就的，它是画家
的创作追求也是综合实力的集中表
现。我画《乐山亦乐水》作品，是在前人
哲思“仁者乐山，智者乐水”基础上想

到的。人们都知鹰栖息于山，栖息于
树，唯独无水，所以我便画手舞足蹈的
鹰，俯身向水的姿态，说明我的立意。
画《折木》是借松树的弯曲与折断说明

“木秀于林，风必折之”的道理，这个道
理可能是鹰悟到的，也可能是树木要
告知鹰的。这乍听起来类似童话，如同
画家“梦蝶”，将自己化身为鹰，化身为
木的结果。画《警觉》，难道鹰会关心一
只蜘蛛的生死吗？显然不会！但蛛丝马
迹的成语启发了我，鹰的本能“教育”
了我，于是这个意便顺理成章了。画

《枯荣》，鹰的硕大体格，蹲踞若歭，分
明是思想者，那正面半明半晦的双眼，
是思考时人的神态，它足下的枯木与
一两团松针，分明是逝去与萌生的对
立统一，这种意境不是写实能表达出
的。画《扑兔》用一段书法记录了克尔
克孜民族养鹰驯鹰的生活，鹰抓兔的
瞬间是人为的，永恒是人创造的，兔的
无奈与鹰的强悍是它们的自有姿态显

现出来的，驯鹰的民族是非常高兴看到
这个场景的。

“写”无疑就是“画”，或者“划”的
高级阶段。中国画的线应该是写出来
的，写出来的线是书法的线。书法的
线，因为经过汉字的锤炼不是枯燥乏
味的，不是绵软无力的，而是有生命的
活生生的。“仅从一条线的质量，便能
看到书画家水平”。这么说可能有点云
里雾里，我试着诠释一下。例如我画

《画以气胜》这幅作品，我不去看鹰的
神态，仅从“咀”的直线，鹰的翅、尾，山
石轮廓的皴，观者会自然感受到创作
时的一鼓作气，意境的创造基本归功
于写。再如《青山依旧在》，较前者笔墨
缓和了许多，写得不急不躁平铺直叙。
再如《蓦然》一画见题目即知是引自那
句“蓦然回首，那人却在灯火阑珊处”，
蓦然是下意识的动作，是踏破铁鞋无
觅处，得来全不费功夫的偶然得之，画
中笔划强调分明，墨是宿墨，浑沦一

片，可谓相反相成。在这里我想说的是
画家为创作冲动之时，兴之所致，涂之
抹之，甚至不择纸笔。黄宾虹之高，在
山水画的创作时，不择纸笔，不计先
后；徐燕荪画人物画有时也会不从头
部画起，却从脚上着手，其张扬的艺术
意境不是一般画者能企及的。

鲁迅先生曾经说过“痛定思痛”，这后
面是“痛定”之后的冷静。绘画需要创新，但
这创新不是形式上的“城头变换大王旗”，而
是对艺术创作规律的把握。虽然我用中国笔
墨“解剖”的是鹰，但对中国画的理解无疑是
又深了一层。书画同源，在追求书法的高境
界上，抑或是在追求绘画的高境界上，应该
相互为用。写就写出意来，意就意出笔来。由
内到外，由外到内，彻头彻尾，脱胎换骨，我
自为我，让百花园中有我一朵，让丹青史上
有我一笔，不是奢望，是高山景行。

（作者系第八、九、十届天津市政
协委员，天津师范大学教授，中国书法
家协会第三届理事）
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创建平台激发基层协商活力

建设“渝事好商量·璧有您参与”协商平台，
是标注在璧山区政协2021年时间轴上的大事
记。

“积极探索政协协商与社会治理相结合，拓
展政协协商参与面”“在群众中广泛树立‘有事
好商量，众人的事由众人商量’理念，让群众通
过‘渝事好商量·璧有您参与’协商平台‘有话有
处说’‘有话好好说’”……5月25日，在区政协
十届六十五次主席会议上，主席会议成员们围
绕《关于“渝事好商量·璧有您参与”协商平台建
设的实施意见（审议稿）》各抒己见，并一致审议
通过。

次日，《实施意见》印发，标志着璧山区政协
“渝事好商量·璧有您参与”协商平台建设迈开
了步伐。

“我们准确把握协商工作的新要求、新内
涵、新使命，围绕更好发挥人民政协专门协商机
构作用，切实把人民政协的制度优势转化为基
层治理效能，在《实施意见》中明确提出了‘渝事
好商量·璧有您参与’协商平台建设的目标任务
和工作原则、措施、要求。”何平说。

按照《实施意见》，璧山区政协形成了党组
书记、主席总负责，分管副主席牵头抓，秘书长
统筹协调，各委室分工负责的工作机制，召开

“委员会客室”现场推进会，全力推进协商平台
建设。

怎样让协商平台画出最大“同心圆”？璧山
区政协坚持协商平台与“党建引领+”相结合、
政协协商与基层治理相结合、“现场协商”与“阵
地协商”相结合，采用“会、研、商、转、督”五步工
作法，建立了协商闭环流程——

会：委员到村（社区）委员会客室接待群众，
了解群众所思所盼，通过线上线下多渠道广泛
收集社情民意，收集需要协商的议题。

研：充分研判群众反映的问题是否符合
“一定区域内具有普遍性、代表性的民生问
题，使协商的议题达到一定的覆盖面”的条
件。

商：专委会召集镇街、相关部门、政协委员
与群众现场协商。协商各方以事实为依据讲清
讲准意见和观点，坚持平等探讨问题、坦率交换

意见，通过共同商议达到凝聚共识、形成合力的实
效。

转：专委会对协商会议形成会议纪要，经协商
形成的协商意见，相关部门及时向区政协书面反
馈，对涉及面广、影响力大的协商成果以报告、纪
要或其他形式向党委、政府报送，并对协商结果及
时进行成果转化，努力解决问题。

督：专委会或镇街委员小组通过视察调研、撰
写提案、社情民意信息、民主评议等形式对协商意
见办理落实情况进行民主监督，长效跟踪，推动协
商成果的采纳、落实和反馈，切实解决群众的“急
难愁盼”问题。

“好商量”架起服务群众“连心桥”

9月30日，璧山区政协人资环建委组织区交

通局、区城市管理局、璧城街道及塘湾社区、三角
社区、龙井湾社区负责人，就群众关心的废旧烟囱
管道隐患、道路绿化树木修剪、太阳能路灯安装等
问题，与政协委员、居民代表进行面对面沟通协
商。

10月21日，区政协农业农村委、福禄小组政
协委员、福禄镇红山村群众代表，与区交通局、区
农业农村委、现代农业发展促进中心、区天然气公
司等相关单位负责人，协商解决农村“四好”公路
建设、农户安装天然气、优化清水养鱼管理模式等
问题。

10月29日，区政协经济委聚焦健龙镇小河
村提灌站不能正常运行、三洞桥生产便道建设、集
中居住地照明设施建设等问题，组织政协委员、群
众代表与区农业农村委、区住房城乡建委、区民政

局等部门负责人开展协商。
……
一场场以问题为导向的“商量”，让群众认识

了政协，更在“渝事好商量·璧有您参与”协商中收
获到满满的幸福感。

璧城街道塘湾社区群众代表反映的原皮鞋厂
和餐馆等搬迁后遗留下40余条烟囱烟道)年久失
修、威胁居民安全的问题，街道立即牵头组织实
施拆除，区城市管理局无偿提供吊车和相关操作
人员，推动拆除工作。

璧城街道群众代表提出的在龙井湾村农村公
路主干道安装太阳能路灯的建议，街道积极与区
农业农村委衔接，争取专项资金支持，将在蒲元场
镇及中小学周边安装一定数量的太阳能路灯，方
便群众和学生出行。

来凤街道孙河村的群众代表反映的修复翰张
路指示牌问题，区交通局承诺11月底前安装完
毕。

青杠街道莲花社区群众代表反映的农民新村

污水管道、化粪池改造问题，纳入全区第三期污水
管网改造项目。

三合镇群众代表反映的自来水经常停水及水
质差、水压低问题，区水利局表示将尽快启动丁家
街道到三合镇的输水管道建设。

……
面对面的协商，带来实打实的成效，让群众打

心底满意。“政协建立的协商平台很管用，我在会
上反映我们村有的公路未实施硬化、影响乡村旅
游发展的问题后，区交通局负责人立即表示，对涉
及产业、旅游发展的道路问题将优先解决。”正兴
镇河堰村村民肖廷全说。

对于如何进一步推进“渝事好商量·璧有您
参与”协商平台建设，何平又开始了新的思考。他
表示，璧山区政协将认真总结经验，扩大委员参
与面、群众覆盖面，让“渝事好商量·璧有您参
与”协商平台传播“好声音”，贡献“金点子”，画
出“同心圆”，助推基层协商民主走深走实。

（蒋滨羽）

协商于民协商为民的璧山实践
——重庆市璧山区政协倾力打造“渝事好商量·璧有您参与”协商平台记事

“没想到，区政协的协商会开到了村里。大
家在会上提出的公路硬化、旱改水、危房改造补
齐证件等意见，不仅政协委员帮着我们呼吁，相
关部门负责人还积极承诺立即解决。”2021年8

月30日，走出重庆市璧山区正兴镇河堰村政协
委员会客室，河堰村党总支书记林平高兴地说。

林平口中的协商会，是璧山区政协首次开
展的“渝事好商量·璧有您参与”协商活动。当

天，政协委员、相关部门负责人和群众代表等
40余人坐在一起，用“商量”的方式解决了一件
件堵在群众心里的烦心事。

“作为全市‘渝事好商量’协商平台建设试

点单位之一，在市政协的有力指导下，璧山区政
协着力建好‘渝事好商量·璧有您参与’协商议
事平台，帮助老百姓解决实际问题。”璧山区政
协党组书记、主席何平介绍，截至目前，区政协

在全区 191 个村（社区）建立了“委员会客室”，
共开展协商议事活动32场，参与群众795人次，
参与政协委员 248 人次，“渝事好商量·璧有您
参与”成了老百姓津津乐道的政协品牌。

20212021年年1111月月55日日，，璧山区政协主席何平率队到丁家街道莲花坝村开展璧山区政协主席何平率队到丁家街道莲花坝村开展““渝事好商量渝事好商量··璧有璧有
您参与您参与””协商活动协商活动。。

20212021年年88月月3030日日，，璧山区政协璧山区政协““渝事好商量渝事好商量··璧有您参与璧有您参与””首次协商活动走进正兴镇首次协商活动走进正兴镇。。
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